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在新年钟声即将敲

响之际，透过这些

具有标杆意义的事

件可以看到，中国

资本市场正在强筋

健骨，向市场化、法

制化、国际化的成

熟市场前进。
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格力混改、南北船合并、阿里巴巴

回归港股、长生生物成重大违法退市

第一股……细数2019年，国内资本市

场上市公司变局频出，这些标志性事

件，有的牵涉国企混改，有的牵涉资本

市场改革方向，有的攸关投资者利益。

在新年钟声即将敲响之际，透

过这些具有标杆意义的事件可以看

到，中国资本市场正在强筋健骨，向

市场化、法制化、国际化的成熟市场

前进。

贵州茅台迭创新高
机构拥抱核心资产

单就股票价格而言，贵州茅台绝

对是A股市场中的“一哥”。2019年，

贵州茅台的二级市场股价多次站上千

元，之后股价走势也是起起伏伏。自

从2019年8月12日重返千元大关之

后，截至目前，贵州茅台的股价始终在

千元上方运行，2019年11月19日，更

是创下了1241.61元的历史新高。

按照未复权的股价计算，贵州茅

台俨然已经成为最近20年来A股市

场首只股价突破千元的个股。

在贵州茅台股价成功站稳千元的

同时，贵州茅台的总市值也同步创出

历史新高。截至12月26日收盘时止，

贵州茅台的总市值为1.43万亿元，仅

次于工商银行、建设银行和中国平安，

在A股市场诸多上市公司当中排名第

4位。另一只白酒股五粮液的总市值

为4974亿元，在深市上市公司当中排

名第一。

另一方面，数据显示，截至2019

年9月30日，贵州茅台的机构持仓家

数为1386家，其中基金持仓家数高

达1377家。另外，被称为聪明资金

的北上资金也重仓持有贵州茅台。

白酒、医药、半导体、5G……这些

核心资产被基金等机构投资者拥抱，

成为2019年A股市场的典型特征。

三大运营商及中国广电
喜获5G商用牌照

2019 年，被认为是 5G 商用元

年。2019年6月6日，工信部向中国

电信、中国移动、中国联通、中国广电

发放5G商用牌照，意味着5G大规模

商用的大门正式开启。

据国内媒体报道，在此后约5个

月的时间里，8.6万座基站开始发射

5G信号，20款5G手机终端入网测试，

5G产业链进一步成熟。9月20日，

中国移动启动 5G 商用预约，不到

20 天的时间，三大运营商的 5G 预

约用户就突破千万大关；11月1日，

三大运营商 5G 套餐正式启用，5G

开始真正走进人们的生活。同一

天，华为旗舰手机Mate30 5G系列

正式发售。

中国信息通信研究院副院长

王志勤在12月26日表示，预计年底

5G套餐用户达300万。现在市场已

推出24款5G手机和7款其他5G终

端，超出业界想象。

未来已来，5G 时代已来，我们

距离5G并不遥远。未来几年，国内

5G建设仍然方兴未艾，细分领域的

相关设备制造商仍然有望从中受

益。参照3G、4G的建设周期，预计

2020年进入网络建设高峰期，运营

商每一轮资本开支的爆发式增长都

将惠及通信全产业链，A 股市场中

的相关上市公司也依然有望获得资

本的深入挖掘。

格力电器混改落地
高瓴资本脱颖而出

董明珠执掌的格力电器是A股中

的明星公司，格力集团与珠海明骏投

资合伙企业协议转让格力电器15%股

份的交易事项，最终获得珠海市人民

政府和珠海市国资委批准，意味着格

力电器的混改事宜已经进入收官阶

段，虽然本次股份转让尚未完成股份

过户手续。

2019年4月，在格力电器宣布格

力集团拟通过公开征集受让方的方式

协议转让格力集团持有的格力电器总

股本15%股份的消息之后，市场就一

直对此持续关注。

历时8个月，高瓴资本旗下的珠

海明骏最终斥资416.62亿元，拿下了

格力电器15%的股份，本次权益变动

后，格力电器将变更为无控股股东和

实际控制人。

高瓴资本拿下格力电器，局面可

谓多赢。于格力电器而言，“混改”有

利于企业发展壮大，新股东可以为上

市公司引入有效的技术、市场及产业

协同等战略资源，协助上市公司提升

产业竞争力；对于珠海市国资委而

言，股权转让带来大量现金收益，通

过滚动投入退出，不断放大国有资本

功能，未来可能培育出若干个格力电

器；董明珠为代表的18位格力电器管

理层，通过受让方式取得珠海明骏份

额，也会进一步加强在上市公司的话

语权。

南北船正式合并
中国船舶集团揭牌

在中国南车和中国北车合并之

时，即传出了南北船将要合并的消

息。但是在那之后很长一段时间里，

却是“只闻楼梯响，不见人下来”。然

而即便如此，每当南北船旗下的上市

公司股价出现异动的时候，市场关于

南北船合并的消息又会甚嚣尘上。

今年10月29日，新华社刊文称，

经报国务院批准，中国船舶工业集团

有限公司（中船集团）与中国船舶重工

集团有限公司（中船重工）实施联合重

组，广受业界关注的“南北船重组”尘

埃落定。

1999年7月1日，由原中国船舶

工业总公司“拆分”重组而成的中船

集团和中船重工同日成立，此后步入

了快速发展阶段。中船集团旗下聚

集了一批实力雄厚的造修船企业和

船舶配套企业，中船重工具有军工、

民船的科研和制造优势。20 年之

后，中船集团和中船重工再度合体，

对于提升整体竞争力具有重要意义。

据了解，按照国务院国资委的规

划，2019年将深入推进整合融合，不

断优化国有资本布局结构；积极稳妥

推进装备制造、船舶、化工等领域企业

战略性重组；持续推动电力、有色金

属、钢铁、海工装备、环保、免税品等领

域专业化整合。

可想而知，央企集团战略性重组

远未结束，而做强做优主业实业，推进

专业化整合，也将成为央企战略重组

的主要趋势。

安翰科技深陷专利纠纷
冲刺科创板折戟

中止和终止，虽然仅仅是一字之

差，但是实际意义却是大相径庭，这在

安翰科技身上体现得尤其明显。

安翰科技是科创板首批受理的

9家企业之一。安翰科技披露的招

股书显示，公司是全球首家获得CFDA

批准的“磁控胶囊胃镜系统”三类医

疗器械注册证等资质的企业。有媒

体针对安翰科技招股说明书中的内

容，对公司的行业地位描述、销售是

否真实等方面提出了质疑。随后，公

司在对上交所的回复中重申了“全球

首家”的说法，并列举了相关依据；

同时对公司与竞争对手重庆金山产

品差异、诉讼情况以及公司与美年大

健康及其关联方之间的交易真实性

等问题做出说明。

然而，外界对安翰科技的质疑却

始终存在，而这也为公司冲击科创板

蒙上了一层阴影。10月25日，安翰公

司因所涉专利诉讼结果未定的事由提

出中止审核的申请。中止期限届满

后，上述事由仍未消除，上交所将按规

定程序处理。

时隔一个月之后，11 月 25 日，

传来了科创板拟上市公司安翰科技

终止审核的消息。按照安翰科技的

说法，鉴于相关诉讼涉及公司主营

业务，诉讼周期较长，预计无法在审

核时限内彻底解决上述诉讼事项。

出于对知识产权一贯严谨的态度，

本着对科创板审核规则的尊重，公

司经审慎研究决定，主动撤回首次

公开发行股票并在科创板上市的申

请。待诉讼事项解决后，再行筹划

上市事宜。

阿里巴巴重回港股上市
总市值超越腾讯

11月26日上午，在纽交所上市5

年之久的阿里巴巴正式在港交所挂牌

上市，港股代码09988，是香港史上第

三大IPO。截至当日收盘，阿里巴巴

的市值为40122亿港元，超越腾讯的

30057亿港元市值，坐稳港股市值之

王的宝座。

赴港IPO，阿里巴巴集团发行5亿

股普通股，7500万股普通股新股超额

配股权被悉数行使，按发行价176港

元计算，共募资约1012亿港元。募资

用于继续在数字经济体中拓展并提供

广泛的产品和服务，同时助力企业实

现数字化转型，提升运营效率，包括继

续实施新零售业务，并持续在云计算

技术、供应链管理系统和营销系统进

行投入等。

“回家”，是此次阿里巴巴在港交

所上市的关键词之一。

2007 年 11 月 6 日，阿里巴巴

（B2B 业务）在港交所上市，股票代

码 1688，发 行 价 13.5 港 元 ，后 于

2012年 6月份以发行价退市。2013

年，阿里巴巴计划打包整体业务在港

交所上市，因港交所坚持“同股同

权”原则，最终阿里巴巴转道纽交所

并于2014年 9月 19日上市，IPO募

资约 218 亿美元，若计入超额认购

行权可高达 250 亿美元，创美股史

上最高 IPO 融资纪录，股票简称

“BABA”。

2018年4月24日，港交所修订上

市规则，允许双重股权结构公司上市，

还允许尚未盈利的生物科技公司赴港

上市。此后，小米和美团点评分别于

2018年7月、9月，以同股不同权的架

构登陆港交所，这为阿里里巴巴回归

铺平了道路。

阿里巴巴“回家”具有重大标志

性意义，除了港股市值之王、香港近

九年 IPO 募资第一，以及促进港交

所做出改革，更为在美上市的众多

互联网公司做出了表率，比如百度、

京东等。

从内地投资者角度来说，在阿里

巴巴股票入选港股通之后，就可以通

过港股通的途径来投资公司股票了。

三公司货币资金难觅踪影
财务造假被查

定期报告是了解上市公司的一扇

窗户，但这扇窗户却因屡屡发生的财

务造假而降低了原有信用功能。

康美药业、康得新、辅仁药业财务

巨额造假被查是资本市场上的大事

件，三公司露出的第一个马脚，均是高

额货币资金难觅踪影。

康美药业2018年财报披露时，公

司2017年报中出现的299亿元货币

资金离奇消失。经证监会查明，康美

药业在2016年~2018年年报中分别

虚增货币资金225.8亿元、299.4亿元、

361.9亿元。

康得新亦是如此，今年1月15日

及21日，康得新先后公告其总计15亿

元的两期超短期融资券无法偿付本

息，构成实质性违约，而公司2018年

三季报显示，其账上躺着 150 亿现

金。证监会调查结果显示，康得新连

续4年通过虚构销售业务等方式，虚

增业务收入，并通过虚构采购生产研

发费用、产品运输费用等方式，虚增营

业成本、研发费用和销售费用，累计虚

增利润高达119亿元。

辅仁药业事发于分红爽约。公司

7月19日晚公告称，无法按照原定计

划在7月22日发放现金红利。原定现

金分红总额约6271.58万元，而公司

2019年一季报披露的货币资金尚有

18.16亿元。问询之下，公司透露实

情，公司及子公司拥有现金总额仅

1.27亿元，其中受限金额1.23亿元。

3家公司均遭到证监会调查，并受

到严厉处罚。值得期待的是，证券法

正在不断修订完善，财务造假者的违

法成本被大幅提高。

深大通“暴力抗法”
监管部门顶格处罚

5月份，深大通因以身试法、对抗

证监会调查成为资本市场上的奇葩。

5月22日下午，证监会调查人员

在深圳办公场所送达调查通知书过

程中，深大通员工使用推搡、抓挠调

查人员，抢夺、摔砸执法记录仪等暴

力方法抗拒调查，致调查人员软组织

损伤、手臂被抓伤、执法记录仪部分

零件损毁。随后证券时报独家报道

事件过程，引来资本市场强烈关注。

这并非深大通首次不配合调查。

2018年，深大通就已发生过高管不配

合证监会执法的先例。深交所当时也

对深大通暴力抗法一事表示谴责。

深大通还是蹭热点的“高手”，在

去年区块链大热之时发布公告称将要

布局相关业务。今年工业大麻火爆之

时，深大通也多次公告将要布局工业

大麻业务，并称要将工业大麻与区块

链相结合。

公司在 11 月 29 日收到证监会

下发的行政处罚决定书、市场禁入

决定书。监管层对深大通及实控

人姜剑等人拒绝、阻碍证券执法一

案进行了立案调查、审理，最终决

定对深大通给予警告，并处以60万

元罚款，并且对姜剑采取10年证券

市场禁入措施，对李雪燕、黄卫华、

牛超、李洁分别采取 5 年证券市场

禁入措施。

长生生物重大违法
成退市第一股

11月27日，长生生物终止在深交

所交易挂牌上市，作为首例因重大违

法强制退市的公司，长生生物从A股

转至老三板，代码由 002680 变为

400077。

长生生物一案事发于去年的国

家药监局飞检。2018年 7月 15日，

国家药品监督管理局通报，对长生生

物开展飞行检查时，发现公司的产品

冻干人用狂犬病疫苗存在记录造假

等严重违反《药品生产质量管理规

范》的行为。

有媒体报道，国家药监局飞检

是因为长生生物内部员工举报所

致。长生生物将不同批次的原液进

行勾兑，再对勾兑合批后的原液重

新编造生产批号，员工发现在这段

时间没有生产，却有批次出来，于是

举报到国家药监局，国家药监局派

组飞检。

在被调查之后，公司已经相继陷

入了停产、退市、破产、市场被瓜分等

困境。

10月 16日，在暂停上市 6个月

后，长生生物宣布进入退市整理期。

11月8日，深圳证券交易所网站发布

《长生生物科技股份有限公司关于公

司全资子公司破产清算的公告》，宣告

公司破产。11月27日，长生生物公司

股票被摘牌。

2019年，是A股退市大年。A股

市场在加速出清，退市股不断增加。

今年以来，已被强制退市或公告将被

强制退市的A股公司已有12家。其

中，因重大违法被退市的有3家，触及

面值退市的有6家，因财务问题而退

市的有3家。数量超过去3年从A股

退市的公司数量总和，为近10年来最

高。此外，还有9家公司被暂停上市。

比克动力停摆
众泰汽车容百科技踩雷

无论是传统燃油动力车，还是新

能源车，2019年均遇到行业困境。比

克动力资金链问题发酵后，引发A股

市场“连环雷”。

比克动力是中国首家登陆美国纳

斯纳克交易市场的锂电池企业，产品

主要以圆柱电池为主，并成为少数使

用高镍材料的动力电池企业，曾在三

元市场一度占据约30%市场份额。比

克动力欠债风波，事发于下游车商欠

款，众泰汽车拖欠款项约6亿元、华泰

汽车拖欠公司款项约3亿元，并因此

波及上游厂商。

目前，比克动力已在法院起诉众

泰汽车，要求公司兑付欠款。而所谓

的上游厂商，就包括杭可科技、容百科

技、当升科技等。

11月7日，容百科技称，对比克动

力的应收账款及应收票据（含已到期

商业承兑汇票，不含银行承兑汇票）合

计2.08亿元，其中逾期账款及已到期

未兑付汇票合计2.06亿元，存在无法

回收的风险。12月16日，鉴于比克电

池未能足额支付还款，容百科技将比

克电池坏账准备计提比例由35%提高

至40%。由此，容百科技还收到了上

交所的问询函。

同日，当升科技发布关于应收账

款风险的提示性公告，当升科技以及

子公司江苏当升材料科技有限公司对

比克动力的应收账款余额合计3.79亿

元，存在无法收回的风险。

11月 11日，杭可科技发布公告

称，公司对比克动力的应收账款余额

合计1.06亿元。计提后相关坏账准备

为3421.07万元，综合计提比例达到

32.19%。公司尚有与比克动力合同

执行相关的存货余额合计3022.69万

元 ，补 充 计 提 后 计 提 比 例 达 到

36.72%。
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近日，中国信息通信研究院副院长王志勤表示，5G发展初期的速度超过4G，预计2019年底全球5G用户会达到

1000万户。图为重庆街头摆放的5G标识。 陈 超 摄


